



**TRABAJO FIN DE GRADO
GRADO EN DERECHO
CURSO ACADÉMICO 2019-2024
CONVOCATORIA MARZO**

**TÍTULO: SALAS EXTRAORDINARIAS DE LAS
CORTES DE CAMBOYA: JUSTICIA TRAS EL GENOCIDIO**

AUTORA: Jiménez Vélez, Sonia Judith

DNI: 51788478E

TUTORA: Mantecón Díaz, Lucía

En Madrid, a 26 de febrero del 2024

ÍNDICE

ÍNDICE	2
1.INTRODUCCIÓN	3
2. GENOCIDIO DE CAMBOYA.....	4
2.1 Definición de genocidio.....	4
2.2 El genocidio de los Jemeres Rojos.....	6
2.3 Antecedentes históricos del s.X al s.XX	7
2.4 El gobierno de Lon Nol.....	10
2.5 La revolución de los Jemeres Rojos.	11
3. LA CREACIÓN DE LAS SALAS EXTRAORDINARIAS	14
3.1 Composición de la sala	18
3.2 Estructura de la sala extraordinaria.....	19
3.4 Juicios realizados	21
CASO 001	21
CASO 002	21
CASOS 003 Y 004.....	23
4. ANÁLISIS COMPARADO CON EL GENOCIDIO RUANDÉS.....	23
4.1 Sala extraordinaria o tribunal penal internacional.....	28
5. CAMBOYA EN LA ACTUALIDAD	30
5.1Economía	30
5.2 Población	30
5.3 Gobierno	31
CONCLUSIÓN	32
BIBLIOGRAFÍA:	33

1.INTRODUCCIÓN

El tema de este Trabajo de Fin de Grado es: “salas extraordinarias de las cortes de Camboya: justicia tras el genocidio”

En este trabajo va a estar dividido en varios capítulos. En el primer capítulo vamos a conocer los antecedentes que pudo provocar el genocidio realizado por los Jemes Rojos, el genocidio ocurrido entre 1975 y 1979 y la invasión vietnamita por la cual acabó con el régimen.

En el segundo capítulo se va a exponer el papel fundamental que tenía la ONU para establecer la paz y enjuiciar los crímenes producidos en Camboya durante ese periodo.

Por último y el tercer capítulo se va a basar en el análisis de las diferencias y similitudes de la Sala Extraordinaria de Camboya y el Tribunal Penal Internacional de Ruanda.

2. GENOCIDIO DE CAMBOYA.

2.1 Definición de genocidio

Camboya se sitúa en el sur de Sudeste Asiático, sus fronteras son con Tailandia por el Norte y el Oeste, con Vietnam por el Este y Sureste, y con Laos al Noreste, además tiene una salida al golfo de Tailandia por el Suroeste.

A pesar de ser un país grande y con 16,59 millones de habitantes no pudo evitar el genocidio sufrido entre los años 1975- 1979. Antes de comenzar a relatar lo sucedido en ese periodo, vamos a empezar hacer una breve explicación sobre el término genocidio.

Raphael Lemkin, un superviviente del Holocausto, en 1944 creó el significado de la palabra "genocidio" que *geno* significa raza y *cidium* significa matar en el idioma griego.

Lemkin, en su obra *Axis Rule in Occupied Europe*¹ entiende por genocidio: "*Por genocidio nos referimos a la destrucción de una nación o de un grupo étnico que tiene dos etapas: una, la destrucción de la identidad nacional del grupo oprimido; y la otra, la imposición de la identidad nacional del opresor*"²

Jean-Paul Sartre, un filósofo, explicó en el marco del Tribunal Russell-Sartre, en la sentencia sobre el genocidio vietnamita, que el término de "genocidio" comenzó a existir desde hace poco tiempo: "*La cosa es vieja como la humanidad y no ha habido, hasta ahora, ninguna sociedad cuya estructura la haya preservado de cometer ese crimen*".³

¹ Lemkin, R., *Axis Rule in Occupied Europe, Laws of Occupation, Analysis of Government, Proposals for Redress*, Carnegie Endowment for International Peace, Washington D.C, 1944.

² Lemkin, R., *El dominio del Eje en la Europa ocupada*, Prometeo & Eduntref, Buenos Aires, 2008, p. 154.

³ SARTRE, Jean-Paul. *El genocidio, Situations VIII*, Buenos Aires: Losada, 1973

Finalmente, la Corte Penal Internacional se crea gracias al Estatuto de Roma en 1998 que tiene como objetivo actuar sobre delitos del derecho penal internacional. En el artículo 5⁴ están redactados todos los crímenes que están bajo su competencias como el crimen de genocidio, los crímenes de lesa humanidad; los crímenes de guerra y el crimen de agresión. En su artículo 6⁵ se puede ver que es lo que se interpreta por genocidio y por lo que se va a juzgar por aquellos actos.

Hoy en día hablar sobre el genocidio, no nos resulta extraño ya que a lo largo de todo este tiempo hemos podido observar cómo se produjo el genocidio alrededor del mundo como:

- En la Primera Guerra Mundial, millones de armenios fueron masacrados por el Estado turco y el Imperio Otomano.
- En la segunda Guerra Mundial se produjo el genocidio nazi de polacos, gitanos, rusos y judíos. Incluso se produjeron varios desastres nucleares como el de Hiroshima y Nagasaki de 1945.

El genocidio del que vamos a desarrollar en el trabajo es el del régimen de Pol Pot y los Jemeres Rojos, que mataron a 1,7 millones de camboyanos.

⁴ ESTATUTO de Roma, art. 5: 1. La competencia de la Corte se limitará a los crímenes más graves de trascendencia para la comunidad internacional en su conjunto. La Corte tendrá competencia, de conformidad con el presente Estatuto, respecto de los siguientes crímenes: a) El crimen de genocidio; b) Los crímenes de lesa humanidad; c) Los crímenes de guerra; d) El crimen de agresión. 2. La Corte ejercerá competencia respecto del crimen de agresión una vez que se apruebe una disposición de conformidad con los artículos 121 y 123 en que se defina el crimen y se enuncien las condiciones en las cuales lo hará. Esa disposición será compatible con las disposiciones pertinentes de la Carta de las Naciones Unidas.

⁵ ESTATUTO DE ROMA. Artículo 6: “A los efectos del presente Estatuto, se entenderá por "genocidio" cualquiera de los actos mencionados a continuación, perpetrados con la intención de destruir total o parcialmente a un grupo nacional, étnico, racial o religioso como tal: a) Matanza de miembros del grupo; b) Lesión grave a la integridad física o mental de los miembros del grupo; c) Sometimiento intencional del grupo a condiciones de existencia que hayan de acarrear su destrucción física, total o parcial; d) Medidas destinadas a impedir nacimientos en el seno del grupo; e) Traslado por la fuerza de niños del grupo a otro grupo”.

2.2 El genocidio de los Jemeres Rojos.

Este genocidio comienza el 17 de abril de 1975, cuando el régimen del Jemer Rojo declara el Año Cero y cambia el nombre del país a Kampuchea Democrática. Desde ese momento los habitantes tuvieron que abandonar la ciudad porque supuestamente estaban en peligro por los bombardeos de los estadounidenses y fueron trasladados a un campo.

La ideología del Jemer Rojo se basaba en el maoísmo que consistía en la desconfianza de la cultura, de los profesionales, de las religiones. Consideraba que la ciudad eran los lugares donde habitaban los explotadores.

Se ordeno que se destruyera todo vehículo que tuviera motor, para remplazarlo por un carro en el que era tirado por dos mulas. También destruir bibliotecas y fábricas. Estaba prohibido la utilización de medicinas y de gafas porque supuestamente elevaban el estatus intelectual. Se abolió el mercado y la moneda. En apenas unas horas Phnom Penh fue desalojada y no había nada ni naden en las calles de la ciudad.

La propiedad privada fue suprimida, los habitantes tenían que vestir con un pijama largo negro y un pañuelo de los jemeres. La comida se suministraba por raciones, era tan poca comida que incluso hubo casos de canibalismo.

Pol Pot mando a ejecutar a altos funcionarios, abogados, profesores, médicos, a todos los ciudadanos que supieran hablar un segundo idioma y a los lideres del régimen de Lon Nol.

En las ciudades abandonadas, el régimen creo prisiones y centros de exterminio como es el caso de Toul Sleng en el que más de 20.000 personas fueron ejecutadas en aquel campo, mejor conocido como S-21. A los sospechosos primero se les torturaba y después eran sometidos a interrogatorios, por lo que si querían terminar con ese sufrimiento debían admitir su relación con el KGB o la CIA para ser matados con un tiro en la cabeza o la nuca.

2.3 Antecedentes históricos del s.X al s.XX

A principios del siglo IX D.C, surgió el Imperio Angkor en el Sudeste Asiático, pero durante el reinado de Jayavarman II, alcanzó su apogeo en los siglos XI y XII. Pero a partir del siglo XIII, las continuas guerras contra el imperio de Siam y contra el Cham de Vietnam, provocaron una caída del imperio Angkoriano. En el siglo XV, la capital del reino fue trasladada a Phnom Penh.

En 1778 Camboya entra en un periodo llamado ``EDAD OSCURA`` ya que el ejército tailandés comenzó con la quema de Udong desatando una guerra civil entre pro-vietnamitas y pro-tailandesas hasta 1803, cuando el rey Chan ascendió al trono. Los vietnamitas ocuparon Phnom Penh y cambiaron su nombre a Nam Viang, imponiendo su lengua y su cultura. Sin embargo, en 1840, el ejército tailandés recuperó Phnom Penh y expulsó al ejército vietnamita.

En 1904, comenzó el reinado de Sisovath e inició un proyecto de modernización que tuvo importantes implicaciones para la capital. Pero todas estas modernizaciones estaban bajo el control de Francia por lo que se pudo realizar varias reformas tanto en el ámbito de la propiedad de la tierra, en la abolición de la esclavitud, en los presupuestos del Estado y en los conflictos tanto administrativos como judiciales.

Pero no todas las clases sociales del país se vieron beneficiadas por estas reformas. Ya que el incremento económico favorecía a casi a todos los inmigrantes vietnamitas y a los funcionarios estatales que se querían quedar en sus puestos de trabajo. Pero los campesinos jemerres eran los que menos se beneficiaban de estos cambios ya que durante la Primera Guerra Mundial se aumentaron los impuestos y el caucho de Camboya que fue un elemento muy demandado para la construcción de armas e intentaron expoliar la región para conseguirlo.

Después de la muerte de Monivong, el gobernador general francés de Indochina, Jean Decoux, colocó al príncipe Norodom Sihanouk en el trono de Camboya en 1941. Durante su reinado ejerce el poder de la monarquía autoritaria también estalló la Segunda Guerra Mundial y las tropas niponas ocuparon casi toda Asia. Sin embargo, los japoneses permitieron que la Francia de Vichy, un aliado alemán, tomara el control de Camboya. A cambio, entregaría a Tailandia gran parte de las provincias de Battambang y Siem Reap.

Sin embargo, tras la caída de París en 1944, los japoneses se vieron obligados a tomar el control directo de la zona a principios de 1945. Después de la Segunda Guerra Mundial, los franceses convirtieron a Camboya en un estado autónomo dentro de la Unión Francesa, pero aún conservaron el control. El conflicto político continuó en el período de posguerra, y la situación se volvió más inestable a medida que la Guerra de Indochina enfrentó a Francia contra el Viet Minh y se extendió a Camboya. Francia, incapaz de recuperar el control de Camboya, se vio obligada a transferir parte de su poder al gobierno camboyano en 1946. A finales de 1952, el rey Sihanouk disolvió el parlamento, declaró la ley marcial y comenzó a liberar Camboya.

El 9 de noviembre de 1953, Camboya declaró su independencia y fue reconocida por la Conferencia de Ginebra en mayo de 1954, poniendo fin al control francés de Indochina. Sihanouk abdicó en 1955 y ocupó el cargo de presidente durante 15 años.

Sihanouk anunció que Camboya permanecería neutral en el conflicto y dejó de aceptar ayuda estadounidense para su presupuesto militar, expulsó a asesores militares estadounidenses y muchas industrias fueron nacionalizadas como el comercio de arroz, lo que molestó a muchos chinos-camboyanos e incluso a la banca.

En 1962, el secretario general del Partido Comunista, Thomas Sannou, fue asesinado por la policía y Pol Pot comenzó a dirigir el Partido Comunista.

En 1965, Sihanouk acusó a Washington de financiar al Khmer Serei, una fuerza guerrillera anticomunista y antimonárquica dirigida por Ngoc Thanh. Camboya decidió romper todo tipo de relaciones con las potencias mundiales, lo que provocó que cerrara todas las embajadas de esos países, también comenzó a atrapar a los comunistas camboyanos para evitar ser visto como un aliado comunista.

El príncipe permitió que el Viet Cong se refugiara en Camboya. A cambio, su régimen recibió una parte de las ganancias al proporcionar armas, alimentos y medicinas al Partido Comunista de Vietnam. Posteriormente, Estados Unidos vio esta posición adoptada por los vietnamitas en Camboya como una amenaza. Un grupo de mercenarios entrenados por la CIA, liderados por Fred Ladd, cruzan la frontera y matan a los combatientes de la resistencia. Mientras tanto, el gobierno de Sihanouk se vio duramente golpeado por revelaciones de corrupción, tráfico de drogas y prostitución. Lon Nol restableció las relaciones con los estadounidenses y permitió que el Viet Cong acosara el territorio camboyano,

particularmente en las selvas de las provincias de Swai Rieng, Pico de Ori y Mondulkiri, lugares estratégicamente importantes para controlar la Ruta Ho Chi Minh.

En ese mismo año, el gobierno de Sihanouk comenzó a presionar aún más a los campesinos para que complementaran la ayuda financiera estadounidense que se había rechazado durante el conflicto.

En 1967, la provincia de Battambang experimentó un levantamiento campesino a gran escala cuando las requisas de arroz aumentaron a niveles violentos. Lon Nol, quien se convirtió en primer ministro el año pasado, lanzó una violenta represión que mató a 200 agricultores en la provincia de Samlut.

En el país los problemas fueron creciendo a más por lo que Sihanouk entregó el poder a Cheng Heng. Dos meses después, Lon Nol atacó la embajada de Vietnam del Norte y las misiones diplomáticas de Vietnam. La persecución de las minorías étnicas fue a nivel nacional, incluidos los chinos, cham, laosianos y vietnamitas.

Unas 10.000 personas murieron en esta persecución. A pesar de las críticas, Lon Nol acusó al Partido Comunista de Camboya de provocar los disturbios y de planear un levantamiento para fomentar el malestar y apoyar la inminente intervención de la minoría vietnamita en Vietnam del Norte.

En 1969, el alto número de bajas estadounidenses y la reacción de los medios en Vietnam aumentaron enormemente el movimiento contra la guerra. El presidente estadounidense Richard Nixon, lanzó un plan de “Vietnamización” del conflicto, que consistía en aumentar la intensidad de los bombardeos y retirando la infantería norteamericana. En marzo de ese mismo año, Creighton Abrams, jefe de ejércitos estadounidenses en Vietnam, propuso la “Operación Menú” que consistía en bombardear Camboya. Desde principios de marzo de 1968 hasta mayo de 1970, los B-52 estadounidenses arrojaron 2.400 toneladas de bombas y gases tóxicos sobre Camboya, creando una crisis humanitaria. Estos bombardeos causaron la muerte de 600.000 personas y otras 350.000 en Laos.

Un bombardeo, que se mantuvo en secreto hasta 1973, fue considerado un crimen constitucional por el Presidente del Senado de los Estados Unidos porque bombardear países neutrales se consideraba un crimen de guerra.

Kissinger se defendió de los cargos, diciendo que Sihanouk sabía lo que estaba pasando desde el principio. Incapaz de destruir el santuario comunista, Estados Unidos alentó la

expansión de la guerra por toda Camboya, creando una situación desfavorable para la contención del comunismo en el sudeste asiático.

Las consecuencias que produjo los bombardeos en Camboya fueron devastadores. Los campesinos y las víctimas de los ataques tuvieron un sentimiento de impotencia, dolor y odio hacia las fuerzas extranjeras y hacia Sihanouk.

En ese momento, incitó que miles camboyanos se consagrarán en una organización que brindaba apoyo y comenzaba a ganar adeptos, apareciendo como la única organización que se presentaba firmemente como enemiga del imperialismo y los cómplices que habían provocado el terror por la región, que eran los Jemeres Rojos. Ante la situación inestable del Estado, Sihanouk intentará aliarse con China y con la Unión Soviética en busca de ayuda y protección.

Pero el 18 de marzo de 1970, después de días de protestas urbanas contra la intervención norvietnamita, las tropas reales irrumpieron en el parlamento, arrestaron a ministros leales a Sihanouk, cerraron el aeropuerto y ordenaron una movilizaciones general y como resultado de todo eso Lon Noll resultó victorioso en su golpe de estado.

El príncipe Sihanouk se enteró del golpe mientras estaba en Moscú. El 23 del mismo mes llamó a la resistencia y creó FUNK (Frente Nacional de Camboya), que contó con el apoyo de los comunistas vietnamitas, laosianos y chinos, así como de la mayoría del campesinado.

La República de Camboya contó con el apoyo de Saigón, Estados Unidos, los residentes de la ciudad y el ejército. Entonces el líder Khmer Serei se unió al gobierno y proporcionó 3.500 soldados al ejército.

2.4 El gobierno de Lon Nol.

Lon Noll impulsó su ideología autoritaria y xenófoba a través de conceptos como la purificación de la raza jemer o la protección de las tradiciones budistas. Introdujo un sistema centralizado y tomó el control total de la economía. Pero al igual que sus predecesores, aceptó la corrupción porque se benefició de ella y continuó reprimiendo a la oposición y a los enemigos. Además de esto, Lon Noll también era conocido por sus tendencias supersticiosas, como ordenar a sus soldados que realicen varios rituales tradicionales para aumentar su fuerza, usar uniformes con símbolos budistas para evitar recibir disparos y fomentar rituales caníbales.

En abril, con el acuerdo de Lon Nol, los estadounidenses invadieron Camboya. La invasión dejó 15.000 vietnamitas muertos, pero el Viet Cong, con la ayuda de los Jemeres Rojos, se retiró al norte y planificó una nueva ruta para acceder a los suministros a lo largo del río Mekong.

Al año siguiente, las tropas de Vietnam del Sur entraron en Laos en un intento de tomar el control, pero fracasaron. Los tres países, sintiéndose atacados por el conflicto, se unieron para declarar la guerra al imperialismo estadounidense.

Sihanouk tuvo que formar una alianza con los Jemeres Rojos y propuso una guerra popular contra Lon Nol. La población rural apoya esta iniciativa. La Guerra de Liberación Nacional de Camboya renació con fuerza.

Esta será una guerra de cinco años, que comenzará con la guerra internacional de la estrategia de "vietnamización" de Nixon y evolucionará inmediatamente hacia una guerra civil tras la firma del Acuerdo de París en 1973, la retirada de Hanoi de Camboya y la intervención militar de los Estados Unidos.

El 17 de abril de 1975, los Jemeres Rojos entraron en Phnom Penh, se estableció la Camboya democrática y la guerra terminó.

2.5 La revolución de los Jemeres Rojos.

Después de conquistar Phnom Penh, los Jemeres Rojos implementaron una de las reformas sociales más radicales e inhumanas. Su objetivo era transformar Camboya en una cooperativa agrícola dominada por campesinos, una revolución a gran escala en la política nacional que no había sido vista antes por aquellos que estaban en la política.

Unos días después de que los Jemeres Rojos tomaran el poder, toda la población de Phnom Penh y de los pueblos de la región, incluidos los enfermos y los ancianos, se vieron obligados a irse al campo a hacer trabajos con una duración de entre 12 a 15 horas durante todo el día, pero si una persona desobedecía las órdenes sufría el cruel castigo de la ejecución.

El año en que los Jemeres Rojos llegaron al poder se denominó "Año 0". Se abolió la moneda y cesaron todas las comunicaciones postales por lo que Camboya quedó aislado del mundo.

De 1976 a 1978, los Jemeres Rojos lucharon en una serie de conflictos con Vietnam por recuperarse el delta del Mekong, una vez perteneció al Imperio Jemer. A lo largo de este conflicto cientos de civiles murieron en la frontera con Vietnam.

En marzo de 1976, se formó la Asamblea de Representantes con 150 diputados campesinos, 50 obreros y 50 militares. El 4 de abril, Sihanouk fue arrestado y puesto bajo arresto domiciliario, por lo que tuvo que abdicar.

Compatriotas de Partido Moderado y pro-vietnamitas son los culpables de que Samphan quisiera dar un golpe de Estado contra Pol Pot. Este renunció a la presidencia y se refugió en la selva de Battambang para acabar desde ahí con sus enemigos.

La revelación de 1977 expuso a Angkar como el Partido Comunista de Kampuchea, lo que llevó a los vietnamitas a establecer una nueva administración bajo el liderazgo de ex funcionarios de los Jemeres Rojos, incluido el primer ministro Hun Sen.

En el año 1978, concretamente el 25 de diciembre, Vietnam inició una extensa invasión de Camboya, que resultó en el derrocamiento del gobierno de Pol Pot apenas dos semanas después. Mientras los tanques del ejército vietnamita avanzaban hacia Phnom Penh, los Jemeres Rojos se retiraron apresuradamente en dirección oeste, acompañados por una multitud de civiles que buscaban seguridad dentro de las densas selvas y regiones montañosas a lo largo de la frontera tailandesa.

Comunistas chinos, intentaron atacar la frontera de Vietnam del Norte a principios de 1979, para que sus aliados, Los Jemeres Rojos pudieran seguir en el poder, pero fueron derrotados. Por lo que los vietnamitas procedieron a realizar un juicio rápido para que Pol Pot e Ieng Sary fueran condenados a cadena perpetua por sus actos de crimen. Pero esta sentencia nunca fue ejecutada ya que el juicio fue celebrado en rebeldía. Por lo que los acusados decidieron esconderse en la selva.

En 1982, bajo la presión de China, Sihanouk accedió a liderar un frente militar y político contra el gobierno de Phnom Penh.

Durante la mayor parte de la década de 1980, Camboya estuvo aislada del Occidente, solo recibía muy pocas ayudas humanitarias porque no estaba permitido. La política del gobierno estaba controlada por Vietnam y Camboya empezó a formar parte del Bloque del Este.

Los vietnamitas, en 1984, asaltaron los campos rebeldes que existía en Camboya y forzaron a los Jemeres Rojos y a sus aliados a refugiarse en Tailandia. Durante el período guerrillero, los Jemeres Rojos controlaron la parte occidental de Camboya e incluso declararon una capital, Pailin, paralela a Phnom Penh. Vietnam no abandonó el país hasta 1989.

El año 1992 marcó un importante punto de inflexión para Camboya en su transición al Reino de Camboya, estableciendo una monarquía constitucional con Sihanouk asumiendo el papel de jefe de Estado. Además, a través del Acuerdo de París, los Jemeres Rojos fueron reconocidos como una de las cuatro facciones políticas principales, mientras que los tres partidos restantes estarían dirigidos por el hijo del príncipe Sihanouk, Hun Sen, y Son San.

Para garantizar la integridad del proceso electoral, estas facciones se comprometieron a celebrar elecciones bajo la supervisión de las Naciones Unidas. Sin embargo, justo antes de las elecciones previstas, los Jemeres Rojos decidieron retirar su participación. Como consecuencia, el resultado de las elecciones condujo a la formación de un gobierno de coalición, con Ranaridh (el hijo de Sihanouk) asumiendo el papel de primer ministro y Hun Sen (anteriormente asociado con los Jemeres Rojos) como segundo ministro.

En 1996, Pol Pot al ver todo este suceso decide asesinar a Son Sen y secuestrar a Khieu Samphan, por lo que Ta Mok ordena arrestar a Pol Pot. Al que es juzgado finalmente por el tribunal Popular de Anlong en junio de 1997.

El 23 de abril de 1998, Pol Pot muere por causas naturales en su casa cerca de Tailandia.

Tras este suceso poco a poco los últimos Jemeres Rojos se fueron entregando.

El 21 de enero de 1999⁶, el Primer Ministro camboyano, Kofi Annan, envió la siguiente carta a Secretario General de la ONU: “la razón esencial en favor de un Tribunal encargado de juzgar a los criminales del genocidio es garantizar que se haga justicia al pueblo camboyano y se castigue a los responsables”

⁶ https://digitallibrary.un.org/record/625613/files/S_5220-ES.pdf

3. LA CREACIÓN DE LAS SALAS EXTRAORDINARIAS

Fueron creados para procesar a los líderes de los Jemeres Rojos y otros principales responsables de los crímenes cometidos durante el régimen democrático de Camboya entre 1975 y 1979.

El 17 de junio de 1999, el gobierno de Camboya pidió a las Naciones Unidas que le enviaran un equipo de expertos para ayudar en la redacción de leyes, no para establecer un tribunal internacional, sino para establecer una legislación especial para enjuiciar a las personas sospechosas de cometer delitos internacionales graves.

Las negociaciones sobre esto duraron dos años y medio⁷, en febrero de 2002, el secretario general concluyó que las negociaciones no podían continuar. Por lo tanto, el gobierno camboyano tuvo que preparar una legislación para establecer un tribunal de emergencia en los tribunales de Camboya⁸ para enjuiciar los crímenes sucedidos en el período de la Kampuchea Democrática. Esta Ley establecía que las Naciones Unidas les apoyaría en el establecimiento y funcionamiento de unas Salas Especiales.

El 18 de diciembre de 2002, Naciones Unidas estableció dos resoluciones A/RES/57/228/A y A/RES/57/228/B. Por la que fueron llamadas Procesos contra el Khmer Rouge.

En la resolución A/RES/57/228/A se relató las graves transgresiones del Derecho de Camboya y del Derecho Internacional que surgió en la época de la Kampuchea Democrática desde el año 1975-1979. Por lo que en junio de 1997 el gobierno camboyano, pidió ayuda internacional para hacer frente a dichas transgresiones.

Naciones Unidas no siguió con dichas negociaciones para la creación del Tribunal especial para enjuiciar los crímenes realizados por el Jemer Rojo, porque consideraba que este Tribunal no aseguraba los requisitos para cooperar que son: independencia, objetividad e imparcialidad.

⁷ (informe del Secretario General sobre los procesos contra el Khmer Rouge, A/57/769)

⁸ (Reach Kram núm. NS/RKM/0801/12)

Se retomaron las negociaciones entre Naciones Unidas y el Gobierno de Camboya, por lo que fueron celebradas en 2 etapas: en Nueva York en enero de 2003 y en Phnom Penh en marzo de 2003. Con el objetivo de que se crease un proyecto de Acuerdo para poder realizar algunos cambios en dicha Ley.

Aquí se establece la segunda resolución A/RES/57/228/B se incluyó un acuerdo entre La ONU y Camboya para poder ejecutar a todos los que participaron en la masacre durante el periodo de Kampuchea Democrática.

El 11 de abril de 2002, Camboya ratificó el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional.

El 17 de marzo de 2003, el Secretario General le escribió una carta al Presidente de la Asamblea General para informarle de cómo iban las negociaciones, explicándole que se había redactado un texto de un acuerdo y de que la Asamblea General debía de decidir si el texto era admisible para las Naciones Unidas. También en dicha carta se adjuntó un informe de todos los gastos que se iban a tener y que debían de financiar para cubrir dichas cuotas por la necesidad de nuevos equipos, servicio de asistencia, personal de las Salas Especiales y de los órganos asociados.

El proyecto de Acuerdo tiene primacía sobre la Ley, por lo que se establece en su artículo 2⁹. El artículo 2 de este texto establece lo siguiente al respecto:

«1. El presente Acuerdo reconoce que las Salas Especiales tendrán la misma jurisdicción ratione materiae que la "Ley sobre el establecimiento de las Salas Especiales en los tribunales de Camboya para el procesamiento de los crímenes cometidos en el período de la Kampuchea Democrática" (en lo sucesivo, la "Ley sobre el establecimiento de las Salas Especiales"), tal como fue aprobada y modificada por el Parlamento de Camboya con arreglo a su Constitución. El presente Acuerdo también reconoce que las Salas Especiales tendrán competencia ratione personae respecto de los más altos dirigentes de la Kampuchea Democrática y aquellos a quienes incumba la mayor responsabilidad por los crímenes mencionados en el artículo 1 del Acuerdo.

⁹ texto completo del Proyecto de Acuerdo entre la ONU y el Gobierno Real de Camboya relativo al procesamiento de los crímenes cometidos durante el periodo de la Kampuchea Democrática. / Artículo 2 del Acuerdo

2. El presente Acuerdo será aplicado en Camboya por conducto de la Ley sobre el establecimiento de las Salas Especiales. Serán aplicables al Acuerdo la Convención de Viena sobre el derecho de los tratados y, en particular, sus artículos 26 y 27.

3. Si se estimare necesario modificar la Ley sobre el establecimiento de las Salas Especiales, las partes celebrarán consultas previas al respecto.»

Como se describe en este artículo, este acuerdo reconoce que la Sala Especial tendrá la misma jurisdicción que si se hubiera promulgado y promulgado la "Ley sobre el establecimiento de salas especiales de los tribunales de Camboya para el enjuiciamiento de crímenes cometidos durante la Camboya Democrática". De conformidad con la Constitución, fue enmendada por el Parlamento camboyano. El acuerdo entrará en vigor tras la aprobación de la ley que crea la Cámara Temporal de Camboya.

Los acuerdos internacionales entre las Naciones Unidas y Camboya deben celebrarse de conformidad con los requisitos del derecho convencional establecidos en los artículos 26 y 27 de la Convención de Viena, que exigen que ambas partes actúen de buena fe (*pacta sunt servanda*). Por lo tanto, ni las Naciones Unidas ni Camboya pueden utilizar las disposiciones del derecho interno para justificar el incumplimiento del tratado. Por lo tanto, el artículo 31 del acuerdo establece que se convertirá en ley en Camboya después de su ratificación.

Artículo 31: Aplicación en Camboya.

El presente Acuerdo tendrá fuerza de ley en el Reino de Camboya una vez que haya sido ratificado de conformidad con las disposiciones pertinentes del derecho interno del Reino de Camboya respecto de la competencia para celebrar tratados.

De este proyecto de Acuerdo debemos destacar el artículo 28 en el que Naciones Unidas, digamos que permite el término de dicha cooperación por si por ejemplo dichas Salas Especiales no alcanzaran el objetivo previsto en el Acuerdo.

Artículo 28¹⁰

Término de la cooperación

Si el Gobierno Real de Camboya modifica la estructura u organización de las Salas Especiales o las hace funcionar de manera no conforme a lo dispuesto en el presente Acuerdo, las Naciones Unidas se reservan el derecho a poner término a la asistencia financiera o de otra índole de conformidad con el presente Acuerdo.

El 13 de mayo de 2003, La Asamblea General aprobó el Acuerdo¹¹ siendo firmado tanto por Camboya y Naciones Unidas el 6 de junio de 2003 pero el 27 de octubre de 2004 se publicó una reforma para compatibilizar la Ley del 2001 con dicho Acuerdo.

Al final el 16 de noviembre de 2004, el Gobierno de Camboya notificó a las Naciones Unidas que se había ratificado¹² el Acuerdo.

El 28 de abril de 2005, el secretario general le notificó al Gobierno de Camboya que estaban todos los requisitos legales cumplidos por lo que entraría en vigor el día 29 de abril de 2005, conforme al artículo 32 del mismo Acuerdo.

Cuando se acordó la constitución del Tribunal, surgió un nuevo debate en que, si debía tener un carácter mixto los Tribunales, por lo que debería estar formado por grandes magistrados con suficiente experiencia para tratar dichos delitos, además, de fiscales, jueces y por supuesto de abogados del país.

Es importante resaltar el artículo 12 de este Acuerdo porque establece que todo procedimiento debe estar de acuerdo con la legislación Camboyana y si existiera algún tipo de duda sobre su interpretación o aplicación de alguna norma de la legislación, o sobre la compatibilidad de dicha norma con la normativa internacional, deberá establecerse las normas procesales de carácter internacional.

¹⁰ Texto completo del Proyecto de Acuerdo entre la ONU y el Gobierno Real de Camboya relativo al procesamiento de los crímenes cometidos durante el periodo de la Kampuchea Democrática. Artículo 28

¹¹ Resolución 57/228 B

¹² (A/59/432/Add.1)

3.1 Composición de la sala

El acuerdo que crea el Tribunal Especial debe aplicarse de conformidad con la ley del tratado, cuyo principal requisito es el principio de buena fe por parte de ambas partes.

Lo que distingue a la Sala Especial de otros tribunales internacionales ad hoc establecidos por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas es que la Sala Especial se establece conforme al derecho interno camboyano, lo que convierte a la Corte en parte de la estructura judicial de Camboya.

La Sala Especial tiene competencia exclusiva para procesar los delitos cometidos dentro de su jurisdicción.

El artículo 3.2 del Acuerdo establece que la Sala Especial estará compuesta por una Sala de Primera Instancia y una Sala del Tribunal Supremo que podrá utilizarse como Sala de Apelaciones.

ARTICULO 3¹³.

1. En cada una de las dos Salas habrá magistrados camboyanos y magistrados nombrados por el Consejo Superior de la Magistratura a propuesta del Secretario General (en lo sucesivo, "magistrados internacionales").

2. Las Salas tendrán la siguiente composición:

a) Sala de Primera Instancia: tres magistrados camboyanos y dos magistrados internacionales;

b) Sala de la Corte Suprema, que ejercerá las funciones de sala de apelaciones y de sala de última instancia: cuatro magistrados camboyanos y tres magistrados internacionales.

(...)

¹³ Texto completo del Proyecto de Acuerdo entre la ONU y el Gobierno Real de Camboya relativo al procesamiento de los crímenes cometidos durante el periodo de la Kampuchea Democrática. Artículo 3.

3.2 Estructura de la sala extraordinaria

La Sala Especial de Camboya, como dije antes, está compuesta por varios órganos que tienen una composición mixta.

- La sala de primera instancia compuesta por tres jueces camboyanos y dos jueces internacionales.
- La Corte Suprema está compuesta por cuatro jueces camboyanos y cuatro internacionales.
- La sala de cuestiones preliminares está integrada por cinco jueces, tres camboyanos y dos internacionales.
- La Oficina Administrativa tiene a su cargo el Juzgado de Emergencia, el Juzgado de Instrucción, el Juez de Instrucción y el Ministerio Público. El Secretario General será un ciudadano camboyano designado por el gobierno.
- Los Jueces de Instrucción está formado por 1 de nacionalidad camboyana y otro internacional.
- Los Fiscales están compuesto por 1 de nacionalidad camboyana y otro internacional.

En el artículo 3 del Acuerdo, anteriormente visto, refleja como el gobierno camboyano acepto dicha estructura, aunque al principio tenían una idea contraria ya que querían que todas las personas fueran de nacionalidad camboyana y Naciones Unidas tenían una clara preferencia para que sea los jueces sean de origen internacional.

Al final la designación de jueces solo puede ser elegida por el Consejo Supremo de la Magistratura camboyano, que tienen como requisito que sean nacionales, pero deben incluir también cinco de los siete de la lista de jueces internacionales propuesto por el secretario general de las Naciones Unidas.

En el Acuerdo se pacta que la jurisdicción debe ser cumplida por los principios internacionales¹⁴, que son la justicia, la equidad y las garantías procesales.

Tanto los jueces de instrucción y los fiscales de las Salas Especiales deberán aplicar las normas procesales establecidas en la legislación camboyana, pero en el supuesto que un caso no este regulado correctamente o se duda tanto de su aplicación o interpretación se deberá acudir a las normas procesales de carácter internacional¹⁵.

En el artículo 4¹⁶, anima a los jueces a conseguir la unanimidad en las decisiones, pero se tiene por previsto que dicho acuerdo no ocurra y por esto se estipula un sistema de mayorías para que la decisión elegida sea la correcta debe tener el voto afirmativo de cuatro de cinco jueces en la Sala Primera de Instancia y en la Corte Suprema debe obtener el voto afirmativo de cinco jueces de los siete que existen. Pero si aun así se sigue sin obtener un acuerdo en el apartado 2 del artículo 4 dictamina que: *“Cuando no haya unanimidad, el fallo de la Sala incluirá las opiniones de la mayoría y de la minoría.”*

En el artículo 9 se establece cuáles son los crímenes que deben ser juzgados.

Artículo 9

Crímenes de la competencia de las Salas Especiales

Las Salas Especiales tendrán competencia ratione materiae para conocer del crimen de genocidio según se define en la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio de 1948, de los crímenes de lesa humanidad según se definen en el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional de 1998 y de las transgresiones graves de los Convenios de Ginebra de 1949 y los demás crímenes de esa índole tipificados en el capítulo II de la Ley sobre el establecimiento de las Salas Especiales, promulgada el 10 de agosto de 2001.

¹⁴ Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos de 1966. Artículos 14 y 15

¹⁵ Texto completo del Proyecto de Acuerdo entre la ONU y el Gobierno Real de Camboya relativo al procesamiento de los crímenes cometidos durante el periodo de la Kampuchea Democrática. Artículo 12.1

¹⁶ Texto completo del Proyecto de Acuerdo entre la ONU y el Gobierno Real de Camboya relativo al procesamiento de los crímenes cometidos durante el periodo de la Kampuchea Democrática. Artículo 4

En el artículo 10 se establece la pena máxima a la que pueden ser condenados, que es la cadena perpetua. La pena de muerte en Camboya no puede establecerse porque fue abolida por el artículo 32 de la Constitución de Camboya de 1993, por lo que se les castiga a partir de cinco años a cadena perpetua.

En el artículo 13 del acuerdo se establece los derechos del acusado, que deben ser respetados en todo el procedimiento del juicio o proceso, por lo que tiene derecho tener un defensor de su elección, de que le asignen a un abogado si no tiene medio para pagar uno o contrate un abogado que no tenga nacionalidad camboyana. El derecho a un juicio público y justo y el derecho a que se le presuma inocente hasta que se demuestre lo contrario.

3.4 Juicios realizados

El tribunal especial empezó a juzgar los crímenes cometidos por los Jemeres Rojos durante los años 1975 a 1979. Se establecieron en 4 casos.

CASO 001

En febrero de 2009, la Sala Especial de los Tribunales de Camboya inició su primer juicio y declaró a Kaying Guek Eaw, ex director de la prisión de Tuol Sleng, también conocida como Duch, culpable de crímenes contra la humanidad y graves violaciones de los Convenios de Ginebra por un gran número de ejecuciones, torturas criminales y otros delitos.

El 26 de julio de 2010 fue condenado a 35 años de cárcel, pero como indemnización por haber sido recluido sin juicio en una prisión militar en el año 1999 por el Tribunal Militar de Camboya, se le concedió la reducción de 5 años de prisión más los 11 años de condena ya cumplidos. Al final solo cumplió 19 años por todos los crímenes cometidos

CASO 002

El 15 de septiembre de 2010 comenzó el juicio de cuatro ex líderes de los Jemeres Rojos. Nuon Chea, conocido como "Hermano Dos", Khieu Samphan, Secretario de Estado para Kampuchea Democrática, e Ieng Sary, suspendido por trastornos mentales. El ministro de Asuntos Exteriores, Ieng Thirit, fue acusado de crímenes contra la humanidad, genocidio y violación de los Convenios de Ginebra de 1949.

El 11 de septiembre de 2011 se debe de dividir el caso en 2 partes porque el caso tiene un alto volumen de información y es complejo.

El caso 002/01, por lo que los ex líderes fueron acusados por crímenes contra la lesa humanidad relacionándolo con la matanza de varias personas por su forma de vida, por tener un cargo alto o simplemente por haber participado en el gobierno anterior, por sus estudios o por ser supuestamente los enemigos. Por haber permitido que se realice actos inhumanos contra la dignidad humana, persecuciones por motivos políticos e incluso por la desaparición de varias personas.

Por otro lado, en el caso 002/02 se enjuicia el genocidio sufrido hacia los musulmanes cham y los vietnamitas. Por haber concedido varios matrimonios ilegales para la reproducción de varios embarazos no deseados para aumentar la población. Por haber aceptado a que se produzcan las violaciones sexuales y que sucedieran en el S-21 purgas internas.

La primera audiencia en el caso 002/01 se celebró el 21 de noviembre de 2011 y la última el 31 de octubre de 2013. El 7 de agosto de 2014, la Sala de Primera Instancia de la Corte de Camboya dictó sentencia. Ieng Sary no pudo cumplir su condena porque murió el 14 de marzo de 2013, e Ieng Thirit no pudo cumplir su condena debido a una enfermedad mental. En última instancia, sólo Nuon Chea y Khie Samphan pueden ser juzgados por crímenes contra la humanidad basados en la muerte de 14.000 habitantes por haber permanecido en el S-21, según ACNUR. Por todos estos delitos fueron condenados a cadena perpetua y se les ordenó pagar indemnizaciones a todos los familiares de las víctimas.

Pero Nuon Chea y Khieu no aceptaron la sentencia y recurrieron sus condenas en la Corte Suprema esperando que se le concediera la absolución completa. Incluso, Khieu Samphan pidió una reducción a su condena alegando su avanzada edad. Pero la Corte el 26 de noviembre del 2016 ratificó el fallo de la Primera Sala incluida la condena que debían de cumplir ambos acusados.

Hoy en día, sigue el procedimiento por el caso 002/02 que se inició el 17 de marzo de 2014 por los crímenes anteriormente mencionados.

En 2008, el fiscal internacional, Robert Petit, quería juzgar a los ex miembros de los Jemeres Rojos por otros 2 casos, 003 y 004. El fiscal camboyano, Chea Leang, estimaba que los casos 003 y 004 no deberían abrir un procedimiento porque afirmaban que los acusados de esos casos no eran culpables ya que no pertenecieron al partido de Kampuchea Democrática ni eran responsables de los crímenes cometidos en los años 1975-1979. Andrew Cayley, fiscal internacional, envió una petición a los jueces de instrucción para que se siguiera investigando ya que considero que no habían realizado correctamente la investigación ya que faltó por interrogar a varios sospechosos, pruebas o que declaren testigos que eran claves para el caso. Varias personas tanto políticas como civiles están de acuerdo al pensar que el gobierno de Camboya esta presionado para no seguir con dichos casos.

Clair Duffy¹⁷ ``Sabemos que el Gobierno de Camboya se ha opuesto a los casos 3 y 4 de forma pública durante largo tiempo y los jueces de instrucción han fracasado al cumplir con sus obligaciones legales y éticas. ``

Las causas 003 y 004 fueron archivadas por los jueces You Bunleng y Siegfried Blunk en septiembre de 2009 por lo que provoco altercados entre el gobierno de Camboya y y las Cámaras Extraordinarias de las Cortes de Camboya (CECC).

4. ANÁLISIS COMPARADO CON EL GENOCIDIO RUANDÉS.

En este apartado vamos a analizar como actuó la ONU en los distintos tipos de genocidios como el ruandés que surgió en 1994 o el de Camboya que empezó en el año 1975 y termino en 1979.

Durante el XX, surgieron varios crímenes contra la población como es el genocidio. Esto sucede porque unos dictadores quieren perseguir, suprimir a una minoría que no dispone de medios suficientes para defenderse sobre esos ataques que reciben, bien porque son de otra

¹⁷ Observadora del Open Society Justice Institute

religión, otro tono de piel, porque son extranjeros o simplemente porque se oponen a trabajar para ellos en unas condiciones lamentables.

Durante el proceso de genocidio hemos visto como los derechos humanos¹⁸ no son respetados, no son defendido por quienes tienen el poder de hacerlo: El Estado. Muchos de ellos prefirieron ver como sus ciudadanos sufrían, eran torturados y morían en manos de la oposición. Los artículos que más se han incumplido son:

Artículo 3

Todo individuo tiene derecho a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona.

Artículo 4

Nadie estará sometido a esclavitud ni a servidumbre, la esclavitud y la trata de esclavos están prohibidas en todas sus formas.

Artículo 5

Nadie será sometido a torturas ni a penas o tratos crueles, inhumanos o degradantes.

Estos 3 artículos son los más importantes porque todo ser humano tiene derecho a la libertad, no estar esclavizado por otra persona o estar retenidos n contra de tu voluntad, pero para ser libre hay que estar vivo y seguro sin sufrir penas injustas.

Empezamos el análisis con el genocidio más largo de la historia el de los Jemeres Rojos el cual tuvo como consecuencia unos 1,7 millones de muertos, un 33% de los hombres del país y un 15% de las mujeres. Para seguir con este análisis debemos tener en cuenta la historia anteriormente vista, como por ejemplo las condiciones que se vivía en ese periodo, las cuales eran como una situación económica desfavorable por lo que provocaron una Guerra Civil y acabó destruyendo el Estado estableciéndose un régimen autoritario y extremista.

Stanton que fue director de Campo de Care en Camboya en 1980 y era uno de los inventores de un modelo¹⁹ de genocidio que constituía en varias fases:

¹⁸ La Declaración Universal de Derechos Humanos

¹⁹ Las diez etapas del genocidio

1. Clasificar a la población según si eran integrantes nuevos o viejos y sobre todo si era traidores.
2. Discriminación sobre la población nueva y los traidores.
3. Influir sobre ellos a través de varios métodos sobre todo la propaganda o dejara a la población aislada del mundo exterior.
4. Organización y planificación sobre los campos de exterminio como por ejemplo S-21.
5. El exterminio de la población civil.
6. Al final, el juicio, donde muchos de los acusados se defienden con la frase que solo cumplían órdenes y no podían hacer nada para evitarlo por lo que no debían de culparles.

Según Stanto este genocidio tenía como objetivo instaurar la ideología de los Jemeres Rojos, crear una nueva sociedad en base a esa ideología y legitimar el poder.

Durante el periodo que duro el genocidio, la población tanto nacional como internacional pensó que Las Naciones Unidas les había abandonado, pero no es así ya que la ONU desde 1950 busca establecer la paz en el país por lo que se ha beneficiado con asistencia de la UNESCO por ser miembro y de la PNUD. En 1955 Camboya se convirtió en Estado Miembro de las Naciones Unidas.

Por obvias razones en 1970 la ONU tuvo que cesar él envió de ayudas. A principios de 1982 entro en vigor la Operación de las Naciones Unidas de Socorro en la Frontera (UNBRO) que consistía en la ayuda a la población civil para que evacuen a la frontera entre Tailandia y Camboya. Tras el conflicto, en 1990 La Naciones Unidades quiso restablecer la paz tras el periodo de Los Jemeres Rojos por lo que decidió establecer un acuerdo político para poner fin al conflicto, por lo que al final se firma el Acuerdo en Paris, donde ponen fin a la guerra y encuentran una solución para las elecciones del país. Durante los años de 1992 y 1993 se estableció APRONUC para garantizar que se cumplieran con lo establecido en los Acuerdos. Y así poder llegar a la victoria del partido Real Gobierno de Camboya. En 2003 se crearon las Salas Extraordinarias de las Cortes de Camboya (ECCC) gracias a un acuerdo entre las Naciones Unidas y el gobierno de Camboya para poder ejecutar a todos los que participaron en dicho genocidio.

Por lo visto antes, podemos decir que la ONU desde 1950 sigue apoyando a Camboya a que sea un país de paz, ayudando a los refugiados y a las víctimas, a que se desarrolle con sostenibilidad, a que se reconstruyan tanto a nivel de social como a nivel de económico, ya que Camboya quedo en la más alta pobreza.

Seguimos el análisis con el genocidio de Ruanda, surgió 15 años después del genocidio de los Jemeres Rojos. Considero que son 2 tipos de genocidios muy distintos, ya que en este genocidio empezó muy rápido con el exterminio de la población Tusti por parte del gobierno hegemónico Hutu de Ruanda y termino a los 100 días gracias al Frente Patriótico Ruandés. En este crimen fueron asesinados casi el 11% de la población del país y del 70% de la etnia Tusti. Este suceso se sigue sin respetar los derechos humanos más importantes, por lo cual tuvo como consecuencia miles de muertes.

En este caso, existen 2 tipos de grupos que se enfrentan por una parte los Tusti y por otra parte los Hutus. Como es posible que estos 2 grupos sen enfrentaran entre sí, si provenían del campo ya que los Tusti eran pastores y los Hutus eran agricultores, poseían la misma religión, el mismo dialecto, los mismos rasgos, es que era muy difícil diferenciarlos.

Todo comienza cuando países del Occidente como Alemania, Bélgica, Francia y más, tras la colonización europea empiezan a diferenciarlos por clases sociales, es decir el escalón más bajo seria para los Hutus, el intermedio para los Batwa y en este caso la monarquía pertenecía a los Tusti, además de ser apoyado por los europeos.

Durante este periodo los Tusti tenían todo tipo de poder, incluso podían recibir educación, mientras que los Hutus eran obligados a trabajar. Como era difícil de distinguirlos y para que no exista confusión, Bélgica decidió darles unos carnets de identidad, donde a parte de tu nombre también ponía a que grupo étnico al que pertenecía. Esta rivalidad siguió poco a poco, la cual fue creciendo provocando matanzas entre un clan y otro hasta que en 1959 los Hutus con el apoyo militar de Bélgica derrotaron a los Tusti. Este periodo es clave porque es una consecuencia más para dar origen al genocidio. Ruanda tuvo que presenciar los conflictos étnicos de sus propios habitantes que duro hasta 1994, cuando empezó el genocidio hacia los Tusti, porque un misil de origen desconocido provoco la explotación del avión donde viajaba el dictador Habyarimana.

Para analizar este genocidio vamos a utilizar el método de Stanton que vimos con Camboya:

1. En Ruanda existe 3 tipos de clanes.
2. Durante los años 1959 y 1962 ocurrieron varios conflictos entre ellos.
3. Desigualdad de grupos por culpa de los países colonizadores, por lo que provoco desconfianza y odio entre ellos ya que no eran tratados iguales.
4. Discriminación hacia los Tusti a través de los medios de propaganda y también negándoles muchos derechos como es la educación o la libertad.
5. Organizar los campos de exterminio, en este caso fue muy rápido porque los Hutus no los torturaban sino ni los obligaban a realizar trabajos forzosos, sino que directamente los asesinaban, así acabar con la generación Tusti lo más rápido posible.

En cuanto a la ayuda internacional, es decir, la ONU tardo mucho tiempo en actuar antes del genocidio para proporcionar paz al país ruandés. En 1993 se estableció aplicar del Acuerdo de Paz de Arusha²⁰. Durante el genocidio la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Ruanda (UNAMIR), que era una operación especializada para mantener la paz,

Y uno de sus principales objetivos era de hacer una transición de gobierno sin conflictos. Por lo que el Consejo de Seguridad, al ignorar el horror que se estaba produciendo en Ruanda, decidió reducir el número de soldados para que vayan al frente.

Tanto el Consejo de Seguridad como varios países occidentales rechazaba totalmente la idea de que existiera tal genocidio ruandés. Tuvo que pasar el asesinato de 11 cascos azules²¹, 17 curas y la primera ministra ruandesa, para que el Consejo de Seguridad viese la magnitud que estaba alcanzado dicho conflicto por lo que envió 5.500 soldados. Pero al llegar al país ya era tarde porque el Fondo Patriótico de Ruanda había tomado el control.

Tras el genocidio, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas aprobó el estatuto del Tribunal Penal Internacional para Ruanda, con sede en Arusha. El objetivo principal es castigar a los responsables del citado genocidio y otros crímenes humanitarios internacionales cometidos entre el 1 de enero de 1994 y el 31 de diciembre de 1994. Desde su lanzamiento se han dictado 18 sentencias. Hoy continúa su investigación.

²⁰ Estos acuerdos preveían la integración política y militar término de los diversos componentes internos y externos de la nación de Ruanda y la salida de las tropas francesas.

²¹ Protegen a la población frente a las amenazas y les facilitan a refugiarse en un lugar seguro.

Para establecer la normalidad, tras el genocidio, la ONU ha establecido y ha puesto en practica un programa de asistencia humanitaria en Ruanda que consiste en desarrollar actividades de seguridad para el país, una limpieza de campos de minas ayuda a los refugiados a volver y la reconstrucción de la infraestructura, ya que quedo muy desmejorada.

4.1 Sala extraordinaria o tribunal penal internacional.

En este apartado se va a explicar porque a Camboya se le estableció una sala extraordinaria, tras el genocidio y porque en Ruanda se estableció un Tribunal Penal Internacional.

Como hemos podido ver con anterioridad, la creación de la sala extraordinaria fue creada en 2003 a partir de un acuerdo entre las Naciones Unidas y el Real Gobierno de Camboya con resolución 57/228. En este caso tardo una aproximación de 20 años para que se establecieran dichas salas, ya que existieron varias modificaciones sobre el Acuerdo. Las Salas Extraordinarias tienen su Sede en Phnom Penh, Camboya. En cambio, el Tribunal Penal Internacional de Ruanda fue creado el 8 de noviembre de 1994 por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas con la resolución 995.

En cuanto a la Sede del Tribunal está situada en Arusha, Tailandia. Para la creación de las Salas extraordinarias obtuvieron un presupuesto nacional de Camboya y el Fondo Fiduciario de la ONU. Por otra parte, para la creación del Tribunal Penal se obtuvo una ayuda de 256 millones de dólares por parte de Estados Unidos. En ambos casos tienen como similitud que se habla el idioma francés e inglés. Los magistrados en la Sala Extraordinaria no pueden ser elegidos y deben permanecer durante todo el procedimiento del juicio, en cambio los del Tribunal Penal pueden ser reelegidos y tienen una duración de 3 años. El derecho aplicable del Tribunal Penal es el Derecho Internacional Humanitario, además en los Estatutos del Tribunal de Ruanda se hace referencia a los Convenios de Ginebra de 1949 y a su Protocolo adicional II de 1977. En cambio, en la Sala Extraordinaria el derecho aplicable es el derecho humanitario y consuetudinario y convenios internacionales reconocidos por Camboya. La competencia temporal del Tribunal Penal Internacional de Ruanda tiene fecha de 1 de enero de 1994 al 31 de diciembre de 1994, es decir todo el periodo que duro el genocidio. En cuanto a las Salas Extraordinarias de Camboya tiene competencia temporal de fecha de 17 de abril de 1975 al 6

de enero de 1979, igual que sucede en Ruanda, comprende la duración del genocidio. En cuanto a la competencia Territorial del Tribunal Penal de Ruanda, se sitúa en el territorio de Ruanda. Por lo tanto, en las Salas Extraordinarias de Camboya la competencia territorial está situada en el Territorio de Camboya. Por obvias razones podemos decir que si existe competencia en materia para ambos casos.

Tras finalizar el análisis de similitud y diferencias de la Sala Extraordinaria de Camboya y el Tribunal Penal Internacional de Ruanda. Podemos concluir que la Sala Extraordinaria tiene una legislación nacional de Camboya a lo que dichas Sala es también un tribunal, pero no penal sino nacional, ya que no posee como los otros tribunales ad hoc una estructura judicial, ya que dicho tribunal fue creado por un órgano subsidiario de las Naciones Unidas.

Además, esta Sala extraordinaria no posee competencia concurrente ya que estas Salas tienen competencia exclusiva para juzgar los crímenes que están dentro de su jurisdicción, en cambio, el Tribunal Penal Internacional de Ruanda si tiene competencia concurrente.

A lo largo de la creación de las Salas Extraordinarias existieron varias preocupaciones como la que se refleja en la Resolución 57/225 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, en la cual manifiesta su preocupación por dicho sistema judicial y los conflictos que puedan existir con el Estado, ya que muchos antiguos Jemeres Rojos por sus altos conocimientos y por haber estudiado en el extranjero se quedaron en el poder, ya que fueron exterminados todos los anteriores. Naciones Unidas estaba preocupada por la corrupción que pueda existir para sobornar a los jueces y no haga un juicio justo a favor de las víctimas del genocidio. Sus sospechas están basadas en varios factores:

1. Los jueces perciben un sueldo bajo, por lo que sería fácil sobornarlos.
2. La mayoría de los jueces son partidarios del Partido Popular de Camboya, por lo que el Gobierno puede influir sobre sus decisiones. Puede ser por eso que se están tardando para enjuiciar a todos los Jemeres Rojos, ya que algunos están participando activamente en dicho partido.
3. El Consejo Supremo de la Magistratura de Camboya tiene la competencia para nombrar a los jueces nacionales de su elección y los internacionales que deben elegirlos mediante una lista establecida por el Secretario General de las Naciones Unidas.

Por lo que Naciones Unidas tiene razón de sospechar de que los jueces están siendo influenciados por el Gobierno de Camboya, ya que lo hemos visto en el caso 003 y 004 de que quieren archivar dichos casos por falta de pruebas de que los culpados hayan sido miembros del régimen o se ha opuesto a recibir más pruebas o declaraciones de las víctimas.

5. CAMBOYA EN LA ACTUALIDAD

A pesar de las numerosas consecuencias que provoco el genocidio y a las dificultades a la que se enfrento Camboya durante los años posteriores, le es muy difícil resurgir de la pobreza en la que esta sumergida.

5.1 Economía

Aunque desde 1990, el gobierno de Camboya permite la entrada a los inversores extranjeros para facilitar el comercio y así exista un crecimiento de la economía y Camboya salga de la pobreza. Pero ese hecho no resulto eficaz ya que el 31% de la población esta por debajo del umbral de la pobreza. Pero según los datos Camboya tiene una tasa de 3,5 % de paro, por lo general esto significa que la gran mayoría de los camboyanos tienen trabajo, pero no son pagados acorde a su trabajo.

El sector turístico es una enorme fuente de ingresos para el país, con alrededor de 1,8 millones de turistas que lo visitan cada cuatro meses del año.

La agricultura, las exportaciones, el turismo y la construcción, incluida la industria textil, crecen un 18% debido a los menores precios internos.

5.2 Población

Si analizamos el Índice de Desarrollo Humano²² (IDH) que publica Naciones Unidas cada año, podemos observar que Camboya obtuvo 0,593 por lo que es un puntaje muy bajo respecto al año anterior que obtuvo 0,596.

²² Es un indicador creado por el PNUD para dar a conocer el grado de progreso de cada país.

Actualmente la población ascendió a 16,7 millones de habitantes, esto es debido por los numerosos nacimientos que ha habido desde 1990. Del número de habitantes debemos dividirla en:

1. Grupo formado en 1 y 39 años: 70,8%
2. Grupo formado entre los 40 y 64 años. 17,1%

5.3 Gobierno

En 1997 tomó el control absoluto del gobierno Ranariddh, ganado todas las elecciones hasta 2018 fue el que aprobó la nueva Constitución (1993) y estuvo de acuerdo en disolver todos aquellos partidos que tenían apoyo popular y sus líderes fueron encarcelados.

En 2017, el gobierno siguió rechazando a los ciudadanos su derecho a la libertad de expresión y a la reunión pacífica al reprimir las protestas por lo que prohibió reuniones de partidos ajenos al suyo.

En 2018, el Partido Popular Camboyano de Ranariddh fue reelegido después de competir contra 19 partidos más pequeños. Las elecciones no fueron justas porque el principal partido de la oposición, el Partido de Salvación Nacional de Camboya, no existía y su líder, Kem Sokha, estaba en prisión. En enero de 2022, el Partido Comunista Chino nominó a Hun Manet, hijo del actual primer ministro Hun Sen, como su candidato parlamentario para las próximas elecciones, un requisito previo para ganar el cargo de primer ministro. Las elecciones locales en Camboya se celebraron el 5 de junio de 2022. Estas elecciones se celebraron antes de las elecciones nacionales de 2023 y de las elecciones al Senado de 2024, y se registraron 9,2 millones de 10,5 millones de votantes, con una participación del 80,3%. El resultado fue otra gran victoria para el PPC con el 74% de los votos, 1.648 líderes de gobiernos locales y más de 9.000 concejales.

El 13 de febrero de 2023, se revocó la licencia del medio de comunicación independiente Voice of Democracy (VoD), lo que se consideró un paso más en la reducción del espacio democrático y cívico en Camboya.

CONCLUSIÓN

Empezamos este trabajo conociendo un poco de la historia de Camboya hasta llegar al punto de conocer la matanza que hubo en contra de la población de Camboya por el régimen impuesto de los Jemeres Rojos.

En el primer capítulo nos encontramos con una pequeña historia sobre el origen y la definición de la palabra GENOCIDIO. Que nos ayudara a entender como ha sido el sufrimiento que ha sufrido la población civil en manos de esos tiranos. Que decidieron imponer su régimen y así causando el genocidio que provoco un el elevado número de matanzas que se realizó para acabar con la población y así empezar el AÑO CERO, donde los niños que nacieran eran jemeres y estaban influenciados por su propia ideología. Tras conocer el sufrimiento de la población durante los años 1975 a 1979, sabremos que dicha población no ha podido estar en paz anteriormente ya que por varios gobiernos que han tenido han sufrido varios conflictos como la guerra civil.

En el segundo capítulo de este trabajo se trató el tema de como actuó la ONU en el genocidio de Camboya, que en mi opinión ha sido un poco olvidada por la comunidad internacional. Por varios motivos como, por ejemplo: no haber actuado antes de que se iniciase el genocidio o haber intentado salvar y refugiar a los niños o a la demás población débil de tal genocidio, ya que fueron 3 años sin intentar enfrentarse a tal régimen. Pero en este trabajo no todo es negativo, ya que, pese a su mala actuación, y después de más de 20 años y muchos acuerdos y no acuerdos se pudo llegar a la creación de las Salas Extraordinarias para juzgar exclusivamente a los líderes y a las personas que están en su bando, por los crímenes cometidos, como los cometidos contra la humanidad y crímenes de genocidio. Hoy en día, solo se ha podido condenar a 3 personas por crímenes cometidos desde hace más de 20 años, donde murieron más del 50% de la población camboyana.

En el tercer y último capítulo, hemos visto que hubo una clara diferencia entre el genocidio de Ruana y el de Camboya. Primero por el tiempo transcurrido para crear un tribunal, en Ruanda fue en el 1994, casi al terminar el genocidio, mientras que en Camboya fue en 2003, segundo por lo rápido que se está llevando la justicia en Ruanda porque desde 1998 encarcelaron a 130.000 personas que participo en dicho genocidio por lo que al final se condenó a 1.292. A día de hoy ya han sido juzgadas 10.000 personas, mientras que en Camboya solo 3 personas.

Para finalizar con este capítulo hago un breve análisis de la situación en Camboya actualmente, que es mejor de la vivida anteriormente, pero debe mejorar tanto en la economía del país, ya que hay miles de personas trabajando de sol a sol por un salario mínimo y eso trae como consecuencia enfermedades, pobreza ... es decir, que siguen teniendo una calidad de vida baja.

BIBLIOGRAFÍA:

Equipo Nizkor - Proyecto Acuerdo entre Naciones Unidas y Camboya sobre los procesos contra el Khmer Rouge. (s/f). Derechos.org. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <http://www.derechos.org/nizkor/impu/tpi/khmtrial.html>

UN. (2014). Pacto internacional de derechos civiles y políticos. En *Los Principales Tratados Internacionales de Derechos Humanos* (pp. 57–81). United Nations.

12002e/txt. (s/f). Europa.Eu. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/ALL/?uri=CELEX:12002E/TXT>

GNUDS. (s/f). Unsdg.un.org. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <https://unsdg.un.org/es/un-in-action/camboya>

España, A. I. (s/f). *El horror de los Jemeres Rojos.* Amnesty.org. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/jemeres-rojos-genocidio-camboyno/>

Wiki, T. (s/f). *Gregory Stanton*. Hmong.es; tok.wiki. Recuperado el 28 de abril de 2023, de https://hmong.es/wiki/Gregory_Stanton

GNUDS. (s/f-b). Unsdg.un.org. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <https://unsdg.un.org/es/un-in-action/rwanda>

España, U. (s/f). *La infancia en Camboya: rompiendo las barreras de la desigualdad*. Unicef.es. Recuperado el 28 de abril de 2023, de <https://www.unicef.es/noticia/la-infancia-en-camboya-rompiendo-las-barreras-de-la-desigualdad>